
女排精神不是赢得冠军，而是明知
道不会赢，也会竭尽全力；是你一路即
使走得摇摇晃晃，但依然会坚持站起来
抖抖身上的尘土，充满坚定。

郎平的这句名言，甚至还获得了
NBA超级巨星科比的点赞。

20 日，长达 22 天的女排世锦赛在
日本落下帷幕，中国队拼搏 13场，最终
获得第三名。塞尔维亚队首次加冕世
锦赛冠军，成为有史以来第七个获得世
界锦标赛冠军的国家。

中国女排在本届世锦赛上勇夺季
军，但在半决赛不敌意大利队无缘决
赛，未能实现里约奥运会后的大满贯。
这样的成绩比上届世锦赛的银牌也稍
逊一筹，但几乎所有球迷都对此表示满
意。毕竟，参加本届世锦赛的中国女排
姑娘们平均年龄只有 24.3岁，正处于新
老交替的更新换代期。两年后的东京
奥运会上，她们将成为冠军的有力竞争
者，有望实现卫冕。

里约奥运会站上世界之巅后，郎平
麾下的中国女排这两年就开始不断
推出新人。2017 年世界女排大奖赛和
大冠军杯先后有高意、王媛媛、王辰玥、
刁琳宇等年轻人崭露头角，今年李盈
莹、胡铭媛、杨涵玉几名小将更是惊喜
不断。这些“95后”，甚至“00后”的年轻
选手初登国际赛场就得到了不少出场
机会，无惧失误、敢于发挥，在大赛中不
断历练成长，为中国女排补充了新鲜血
液，也为两年后的东京奥运会做起充足
准备。这次代表中国队参加女排世锦
赛的 14名选手中，李盈莹、胡铭媛、杨涵
玉和姚迪都是首次出战世锦赛。

尤其值得一提的是，18岁的李盈莹
作为上赛季中国女子排球超级联赛最
具攻击力的主攻，入选国家队后在亚运
会和世锦赛中多次临危救主。这名小
将通过国家队第一年过山车般的经历，

自身水平和心理素质都得到了进一步
的提升，未来有望成为中国队的另一个
顶梁柱。

如果说，本届世锦赛巴西队和美国
队两大劲旅的失败，很大程度上是因为
老将力不从心；那么，近两年意大利队
和土耳其队的强势崛起，则更是源于年
轻人的成长和进步。特别是亚军意大
利队多由“95后”选手组成，平均年龄只
有 22.8 岁，这支比我们更年轻的队伍，
为我们树立了很好的榜样。

作为夺冠大热门，意大利女排从一
开赛就保持火热的状态，打出了一波十
连胜的佳绩，直到六强赛最后一场对阵
塞尔维亚队，才遭遇了本次世锦赛的首
场失利。谈到意大利队的表现，郎平表
示，其实意大利队不仅有埃格努和塞拉
这样的得分球员，在拦网上也具有很强
的实力。“意大利队，可以说是一支非常
全面的球队。”郎平盛赞对手的表现。

中国女排两负意大利队的事实，刺

痛了所有人。比赛中，中国女排在相互
较量中全方位落后于对手，这种差距显
然难以在短时间内弥补。当然，如果指
望郎平一个人能在短期内缩小这些差
距，显然也不现实。中国排协也需要做
出改变，协助郎平把国家队建设好。其
中最需要重视的一点，就是中国女排超
级联赛的水平还需提高。

意大利队在本届世锦赛发挥出色，
得益于该国高水平的职业联赛。意大
利队中的主力球员，几乎都是在本国高
水平联赛中成长起来的。同样，塞尔维
亚队的博斯科维奇、米哈伊洛维奇、拉
西奇等球员也都是在土耳其、意大利、
俄罗斯等世界顶级女排联赛中不断磨
砺才逐步成长为顶级球星。

其实，朱婷的进步，也与在土耳其联
赛和欧冠赛场上的磨炼有关。中国女排
优秀球员可以走出去，到国外顶级职业
联赛去打球，而中国女排超级联赛在未
来请外援时，要争取邀请埃格努、博斯科

维奇、斯洛特耶斯、阿金拉德沃等世界顶
级球星，全方位地提高联赛水平，让本土
球员在高水平舞台中接受锻炼。

早在世锦赛前，郎平给球队定的目
标是杀进前六。再次不敌意大利队之
后，她也认为，失败或许是一件好事，有
不足的地方就说明还有进步的空间。
接下来，还有两年的时间留给中国女排
去弥补与强队之间的差距。这次大赛
练兵的目的已经达到，闯进前六的目标
也已经实现，中国队的世锦赛之旅算是
较为圆满地收官。
“世锦赛只是新周期开始，我们的终

极目标是 2020东京奥运会。”显然，郎平
早已将目光投向了两年后的东京赛场。

上图：10月20日，在日本横滨举行

的2018年世界女子排球锦标赛季军争

夺战中，中国队以3比0战胜荷兰队，获

得季军。图为中国队球员与主教练郎

平（右一）登上颁奖台。
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2018年女排世锦赛落幕，中国女排以一枚铜牌收官—

遥望东京，中国女排需补强短板
■陈小强
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金秋时节，新一季的CBA又来了。
这是姚明出任中国篮协主席后第2个

赛季，也是CBA公司独立运营后的第2个
赛季。和以往相比，新赛季的CBA在很多
方面都发生了较大的变化，比如新赛季增
加了常规赛的场次、季后赛的名额更多、联
赛球员标准合同新鲜出炉、发展联盟联赛
闪亮登场，以及推出全新的奖杯等，这些都
将让新赛季的竞争变得更加激烈。

常规赛加量季后赛扩军

CBA这几年发展的风生水起，精彩
的比赛吸引了不少球迷的关注，但赛季
过短、比赛场次不足的问题一直存在，增
加常规赛轮次一直是球迷期盼的变革。

2018/2019赛季，这个愿望终于要实
现了。新赛季，常规赛轮次将由 38轮增
加至 46轮，20支球队根据上赛季排名蛇
形排列分成4组，每组5支球队，采用小组
内主客场 4循环和不同组球队主客场双
循环的比赛办法。值得一提的是，上赛季
CBA联赛是2周 5场比赛，本赛季将变为
1周 3 场比赛，球迷看球的选择可以更
多。“增加赛程是希望给大家带来更多、更
加丰富的赛事，而且希望通过体育竞赛这
种传统的模式，给球迷带来更多新鲜的体
验。”中国篮协主席姚明表示。

根据上赛季 20支球队的最终排名，
新赛季分组形势为：第一小组有辽宁队、
深圳队、龙狮队、青岛队和吉林队；第二小
组有广厦队、北京队、上海队、南京队和天
津队；第三小组有广东队、新疆队、浙江
队、山西队和四川队；第四小组有山东队、
江苏肯帝亚队、北控队、福建队和八一队。

新赛季常规赛揭幕战于10月21日打
响，交战方为上赛季总冠军辽宁队对阵山
西队。常规赛将于 2019 年 3月 13 日结
束，总决赛最晚于2019年5月12日结束。

在常规赛增加轮次的基础上，新赛季
CBA联赛的季后赛席位将从10个增加到
12个，这也就意味着球队晋级季后赛的比
例将高至60%。常规赛排名前4的球队季

后赛首轮轮空，排名5到12名的球队捉对
厮杀，以 3场 2胜制的方式产生 4个优胜
队，与前 4名组成季后赛的 8强。1/4决
赛、半决赛和总决赛赛制与上赛季相同。
1/4决赛是5场3胜制，半决赛和总决赛为
7场 4胜制。半决赛采用 2-3-2对阵形
势，总决赛为2-2-1-1-1对阵形势。

上赛季的附加赛赢得了广泛的好评，
很多球队之间的角逐都是几经波折，出现
了很多的超越与反超越，姚明表示：“我相
信今年的12进8，会打得更加精彩。”

冠军球队身穿新款球衣

在赛季开始前，CBA 官方公布了

新款冠军版球衣，7支夺得过总冠军的
球员代表，身穿黑色的特别版球衣亮
相。这 7支球队分别是八一队、上海队、
广东队、四川队、北京队、辽宁队和新疆
队，球员代表则是田宇翔、董瀚麟、赵睿、
孟达、方硕、高诗岩和可兰白克。

相比普通版球衣，冠军版球衣的肩
膀位置，出现了代表冠军数量的星星，八
一队和广东队的球衣上都有 8颗星星，
左肩和右肩各有 4颗。北京队球衣上则
有 3 颗星星，另外 4 支球队都是 1 颗星
星。“球衣上的星星，代表夺冠的数量，这
是一种历史传承，也是一种荣誉，会激励
我们更加努力前行。”田宇翔表示。

在过往赛季，除了总冠军奖杯至尊
鼎外，CBA很多奖项的奖杯都被球迷各

种吐槽，尤其是MVP奖杯。在本赛季开
始前，姚明揭晓了新的MVP奖杯。

新的 MVP 奖 杯 被命名为“战神
杯”。姚明解释说，“出于尊重，我们用
CBA历史上 20多年来最著名的球员外
号来命名这座奖杯，希望它可以成为我
们新一代年轻运动员追求的荣誉。”“战
神杯”由中央美术学院知名雕塑家打造，
杯身是一个球员正在投篮的雕塑。

另外，新赛季最佳教练也专设奖杯，
该奖杯名为“澄海杯”。奖杯的名字是为
了纪念中国篮球史上的知名教练钱澄
海。“钱澄海老先生对我们最大的影响，
不仅是他精湛的执教技能，最重要的是
他面对人生挫折时表现出的那种勇气。”
姚明说，希望奖杯可以给CBA年轻教练

员带来勇气和动力，让他们更有力量去
带领好各自的球队，去追逐这份荣誉。

新赛季，MVP奖杯将会颁发给国内球
员，而原有常规赛外援MVP将会重新命名
为“最佳国际球员”。同时，CBA还会增加
最佳防守球员、最快进步球员等奖项。

十四队换帅百余人转会

在 CBA 联赛改革的进程中，各支
球队在休赛期也没有闲着，无论是主教
练，还是球员的流动性都比往年活跃了
不少。与上赛季相比，只有辽宁队的郭
士强、浙江广厦队的李春江、江苏肯帝
亚队的贝西诺维奇、北京首钢队的雅尼

斯、浙江稠州银行队的刘维伟和北京北
控队的丁伟这 6人保住了自己的帅位，
其余 14支球队的教练组都有变化，或
调整了主教练，或是改变了助教团队。

杜锋、王建军分别重返老东家广东
队和深圳队。山西队成功游说王非“重
出江湖”。上海男篮和新疆男篮则实现
了“教练互换”，功勋教头李秋平重返
上海滩，而上赛季出任上海男篮助理教
练的高吉安则在新赛季升级为新疆男篮
主教练。值得一提的是，41 岁的王治
郅在新赛季从阿的江手中接过八一男篮
的教鞭。

除了教练的更迭之外，这个休赛期
球员的流动同样引人关注。在全新薪资
制度出台的第一个休赛期内，有百余名
球员改换门庭，使这个夏天被称为
“CBA 史上最忙碌一夏”。对于这样的
情况，姚明很乐于看到，“由于我们的
球员和教练在休赛期大规模的流动，使
得每一支球队都充满了可能性，悬念大
增，也希望大家喜欢新赛季。”

一向阔绰的新疆男篮，在休赛期再
现自己的“土豪”本色。在高薪签下本
土助攻王曾令旭之外，还向广州龙狮男
篮租借来了新晋国手范子铭，球队内的
国手数量一下达到 7 人之多。“二年
级”总经理朱芳雨在这个夏天通过转
会、交易、摘牌等各种形式，令重建中
的广东男篮实现大换血；孟铎、苏伟等
球员的加盟，让这支“八冠王”球队在
国内球员的牌面实力依旧令人艳羡。除
此之外，大多数球队也在转会市场上
“补强薄弱环节”，上海男篮则大打“怀
旧牌”，引入了刘炜、罗旭东等旧将，
弥补球队后卫线的短板。

作为 2019 年男篮世界杯之前的最
后一个赛季，各支球队的国手必然会为
了能在家门口作战的名额而全力拼搏，
值得期待。此外，新赛季 CBA联赛将
首次迎来一批“00 后”球员，其中最
值得期待的就是八一男篮的国青小将郭
昊文；他与最年长球员刘炜之间，相差
了20岁。

在新赛季的首场比赛中，八一男篮
在新主场南昌以 83 比 87 憾负上海队，
未能赢得新赛季的开门红。杜锋率领广
东队北上五棵松体育馆，在一场势均力
敌的比赛中以 87比 84险胜北京首钢男
篮。新疆队在主场以 101比 93战胜江苏
肯帝亚队，轻松拿下赛季首胜。在本土
核心郭艾伦的率领下，卫冕冠军辽宁男
篮在主场以 113比 92大胜山东男篮，迈
出了卫冕的第一步。

在新疆队、广东队大肆招兵买马的
背景下，辽宁队本赛季的卫冕之旅必然
会充满荆棘。当然我们也相信，充满竞
争的 CBA联赛才能吸引更多球迷的关
注和支持。

左上图：10月21日，在CBA常规赛

首轮比赛中，八一男篮主场以83比87

不敌上海队。图为八一队球员付豪（左）

在比赛中拼抢。 新华社发

CBA新赛季大幕拉开，联赛增加到46轮，季后赛变为12个席位，MVP奖杯新鲜出炉——

多项改革或造最激烈一季
■文 元 本报记者 仇建辉
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宇报道：在国内，马拉松正如火如荼地席
卷大江南北，从北上广这样的大城市到河
间、涉县、武安这样的中小城市，遍地开
花。如今，中国跑者早已不满足于在国内
跑马，不少人将目光瞄向了海外。布拉
格、雅典、东京、纽约、柏林、伦敦等马拉松
都有大批的中国跑友参与其中。越来越
多的跑友，正借着跑马拉松的机会去周游
世界，用脚步丈量自己喜欢的城市。

在枫叶红似火的金秋时节，首届中
韩友好马拉松赛于 10月 21日在韩国江
原道襄阳郡激情开跑。来自中韩两国的
马拉松爱好者欢聚襄阳，共同见证首届
中韩友好马拉松赛的无限精彩。

首届中韩友好马拉松赛由人民网韩
国公司、韩国江原道政府及襄阳郡政府
共同主办，在体育竞技之外，为中韩马拉
松爱好者搭建民间的体育交流平台。

开跑仪式上，襄阳郡郡守金振夏向来
自中韩两国的媒体代表及马拉松爱好者
表示热烈欢迎。他表示，在美丽的金秋十
月，希望各位中韩跑友可以在襄阳留下美
好的回忆。襄阳郡议会议长高济喆在致
辞中表示，参赛者在起点可以看到襄阳第
一景——南大川。南大川是三文鱼的母
亲江，它犹如一幅水彩画，美不胜收。

作为一名资深的跑者，人民网副总裁

唐维红出席开跑仪式并致辞。她表示，希
望通过中韩友好马拉松赛，可以让更多的
中韩两国民众走到一起，相互交流，认识
彼此，成为朋友，共同享受体育带给我们
的幸福与欢乐，为中韩关系的友好发展添
砖加瓦。这次中韩友好马拉松赛是一个
良好的开端，期待未来我们能够让马拉松
成为更多中韩人民的健康生活选择。

比赛共设半程马拉松、10公里、5公
里三个项目。赛道位于江原道襄阳郡东
部的海岸公路上，在碧海蓝天与火红枫
叶之间，中韩参赛者们感受体育的魅力，
享受奔跑的欢乐。

除了怡人的风光，对于中韩跑友们
来说，首届中韩友好马拉松赛也给他们
带来了许多不同的感受。韩国跑者李有
贞说，特别开心参加中韩友好马拉松赛，
第一次和中国朋友跑马，感到非常高兴。

来自中国的跑者郑琴说：“这是我首
次出国参加马拉松比赛，经历很特别。比
赛前的热身操特别有活力，充满韩国特
色，给我留下了深刻的印象。能够有机会
和这么多的韩国跑友一起奔跑，相互交
流，加深了解，感觉非常好，希望明年能够
有更多的中韩马拉松爱好者参与进来。”

下图：部分中国跑友在参加完中韩友

好马拉松赛后合影留念。 白 宇摄

首届中韩友好马拉松赛激情开跑


